

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,

Francisco Valladares

Director,

Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,

Víctor J. Gólcher

Administrador,

Abraham Madrigal Jiménez

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

### FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.  
Propietario.

## SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPÍRITU S. MORALES

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonséca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se constatarán cartas de renuncia.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.  
Alajuela..... Manuel F. Soto.  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Española..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Emilio Bermudes.  
Juan Viñas..... Federico Aymerich.  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Ismael Lobo.  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pío Monge  
Nicoya..... E. Conde R.  
San Marcos..... Juan M. Esquivel  
Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al  
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

##### VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

##### RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.

##### LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

##### LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

##### RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## A LOS ENFERMOS

### ¡YA LLEGO!

#### Jarabe de Tabouco al Guayaco

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

#### Pronto llegarán

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han fallado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglo del métruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica.

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## VUELVE LA GUERRA!

### ¡GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestlé" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y estíones frezcos á 45. Sardinias tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famosos!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á \*La Bicicleta\* que estamos propuestos á vender barato.

Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo!  
Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

## BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

## Dr. B. Marichal M.

### CIRUJANO DENTISTA.

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

## Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

**PARRAFOS SUELTOS**

Hay dos grandes maneras de ser esclavo: la de Espartaco y la de E-picteto. El uno rompe sus hierros, el otro prueba su alma. Cuando el escritor encadenado no puede recurrir á la primera manera le queda la segunda.

VICTOR HUGO.

Sábado 15 de Octubre de 1898

**LA NUEVA PRENSA**

**PRIMAS**

Hace unos cuatro años, si no estamos equivocados, el Congreso Nacional decretó y el Ejecutivo sancionó una ley por la cual se consideraba el Estado deudor de todo aquel que, con ciertas condiciones y en un término fijado tuviese siembras de cacao de dos años de vida y en circunstancias determinadas por la misma ley.

Como hasta hoy nuestros Gobiernos, más ó menos despóticos ó más ó menos constitucionales ó revolucionarios, nunca han faltado á los compromisos contraídos aunque muchos de éstos hubiesen sido creados sin la anuencia del Congreso, algunas personas alentadas con la promesa del premio fijado por la ley en 25 centavos por cada árbol, contrajeron compromisos, constituyeron garantías con su palabra ó sus bienes y se ocuparon del cultivo del cacao, tranquilos y confiados en la honorabilidad nunca desmentida del Gobierno Nacional.

Según empieza á murmurarse hay varias plantaciones que llenan los requisitos impuestos por la ley y aun los superan y sin embargo sus dueños no han logrado que se les pague lo que es una deuda sagrada, la prima ofrecida.

Suponemos, sin ninguna violencia, que la escasez del Tesoro Público obligue al Gobierno á mostrarse remiso para desembolsar numérico por el momento. Sólo así podría explicarse, aunque no justificarse, la demora en cumplir la palabra empeñada; pero de todos modos no hay que olvidar que los plantadores están sufriendo serios perjuicios, que á su vez ellos tienen también acreedores á quienes han de pagar puntualmente intereses y que éstos, por sí solos son bastantes, en es-

te tiempo, y en cualquiera otro, para abrir grandes brechas en los capitales y para arruinar á los que solo cuentan con sus plantaciones, sobre las cuales más de un acreedor está ya dirigiendo codiciosas miradas.

Entre los plantadores, acreedoras de muy buen derecho contra el Gobierno, los hay extranjeros, lo cual es un título más que los recomienda á la consideración del Ejecutivo Nacional; pero aun cuando solo fuesen costarricenses, creemos que no es timbre muy envidiable para nuestro Gobierno el de deudor moroso, máxime cuando tiene muchos medios de aparecer solvente sin inmediato desembolso de numerario. Seguros estamos que los plantadores, acreedores á la prima, no tendrían inconveniente en que ésta se liquidase y pasará á formar parte de la Deuda Interior por uno ó más años, con el interés correspondiente.

Un arreglo así sería bueno y equitativo para todos y ninguno tendría derecho para poner en tela de juicio el afán del Gobierno para cumplir estrictamente sus compromisos, y los plantadores se hallarían poseedores de un valor transferible que les serviría para atender á sus apremiantes obligaciones.

**MERCADO.**

—Ni la plaza de la Soledad es sitio á propósito ni conviene convertirla en mercado por tanto tiempo.

—Pero por qué?

—Cuál es, pues, el sitio mejor?

—Y ¿por cuánto tiempo sería la Soledad buen sitio?

—Respuestas:

—Por que nó!

—Hay otros mejores.

—Pues por ninguno.

El único argumento de peso que hemos hallado en contra del proyecto *mercado-Montealegre*, lo apunta "La Prensa Libre" cuando dice: "Mañana pagaremos más cara la propiedad que hoy se puede obtener barata."

—Este es argumento.

Lo de perspectivas, ornatos y demás hierbas son *Pambores*; pero á ese argumento responde este otro:

Hoy, lo mismo que mañana, para comprar se necesita

dinero y el municipio no lo tiene; ó no hablamos español, ó no atinamos á explicarnos.

Hoy no se compra una *manzana* por que no hay con qué. Mañana menos, porque ni habrá dinero, ni será necesaria toda vez que el municipio entrará en posesión del mercado actual.

Por tanto, no se haría nunca el nuevo mercado!

—¿La plaza de la fábrica?... No se puede: el Gobierno no la cede: ni conviene ocuparla siendo la única que queda á la ciudad. Es baja y mala sana—solo el piso costaría un capital.

La Soledad la cede el jefe de la iglesia en Costa Rica; está ventilada, de buen piso y en el centro de un barrio bien poblado y es la llegada de un camino por donde vienen muchos abastos.

Si se dijese que á más de la Soledad está la plazuela de la Dolorosa, sería decir algo racional: esa plazuela es la única que competiría con la Soledad; pero ésta conserva la ventaja del piso. Gran número de las firmas del escrito que se dice firmado por vecinos de la Soledad, se han dado, estamos seguros, por deferencia personal al señor Loría, que se encargó de solicitarlas él mismo.

La mayoría de los firmantes no son vecinos de ese barrio.

La razón que ha impulsado á algunos á firmar es el argumento que se les propone como acto previo:

—"Opongámonos á este Mercadillo provisional y así este Municipio se verá obligado á hacerlo grande y bueno y en su terreno propio."

Claro! es una buena razón; pero es capciosa, porque ¿quién ignora que ni el Municipio, ni el Gobierno podrían hoy día comprar una *manzana* de terreno y edificar un Mercado?

Esto lo saben hasta los muchachos de primer grado. ¿Cómo pues, pretender que se hagan ahora pirámides de Egipto?

Las propuestas han de variar entre 12 y 15 mil pesos y luego el piso, en la Soledad, valdrá unos dos mil en la Fábrica ocho mil, en la Dolorosa cinco mil.

15+2=17,000 pesos que ya es bastante gasto para el exhausto fondo Municipal.

Algunos temperamentos enamorados de la belleza y de la perspectiva, quieren el nuevo mercado en "la Fábrica", para que la iglesia de la Soledad no pierda un ápice de su *buen ver*.

Pero entonces la Fábrica y el edificio Metálico llorarían el desaire.

Y si se hiciese Mercado en el parque Morazán.....

Dios mío! y tantas perspectivas como allí se perderían!

Ajeno.

**CORRESPONSALES**

**De Heredia**

III

"PARA LA HISTORIA."

Verdadera impresión ha causado en el ánimo de nuestras gentes el folleto que con ese título y engalanado con el nombre del patriota esclarecido F. Montes de Oca R. ha venido siquiera á traernos la idea del deber que cumple á los pueblos honrados y amantes de su libertad.

El folleto, en relación, contiene, á nuestro brusco modo de ver, tres partes: Narración histórica, protesta y estudio de la autocracia.

A. *Narración histórica.* En esta primera parte relata el señor Montés de Oca, con la franqueza del hombre de conciencia que compromete su honor en la exposición de la verdad, la serie de acontecimientos. ¡Nube preñada de escándalos y desgracias! que precedió á la situación actual. Pinta el cuadro de aquellas funestas vísperas con el colorido grave y exacto que aconseja la ciencia, y la meditación imparcial; dibuja el fenómeno, sombreándolo con sus principales causas, y en ese dibujo se notan los trazos de un hábil pincel que dirige el talento de una Filosofía incorruptible y mueve la mano de un atleta inquebrantable—Esta primera parte, además del valor nacional y del mérito personal, tiene una gran importancia científica: será, indudablemente, el mejor prólogo á muchas historias que se escriban.

B. *Protesta.* Es, si no entendimos mal, la esencia del folleto. Se hacía necesaria y es naturalmente correcta la protesta contra los agravios á la libertad, no porque se consiga desagaviar á la Justicia, sino porque conste ante la Historia y por hacer saber á las figuras de entonces el delito de complicidad en que incurrieron al dar de mano al sentimiento de dignidad y al postergar, mirándolos con punible indiferencia, los intereses de la nación. La protesta viene escudada tras argumentos impenetrables y destruye de un solo golpe

las razones sinceras ó artificiosas que alegue el *botón rojo* en favor del régimen actual. Quienes enmudecen la consideran justa, incontestable, contundente, en una palabra, la aprueban. El Congreso haría muy bien tomándola en consideración; lavaríala una mancha atendiéndola y obrando en consecuencia. Véase que aconseja nuestro Código Político.

C. *Estudio de la Autocracia.* Esta parte comprende el plan completo para un tratadito de política local, ó mejor dicho, centroamericana.

Determina ó analiza con tal precisión á nuestro Estado de hoy, que es imposible aun al más alejado ó ignorante de los asuntos de Costa Rica, dejar de formarse un juicio exacto de él y de su sistema. Cómo se conoce el absolutismo, cuales son sus funestísimas consecuencias y en qué medio ha logrado y logrará seguir manteniéndose, todo está dicho ahí: estúdiense é ilústreselo. ¡No durmáis inteligencias! La Patria reclama vuestros esfuerzos: ella premiará el cumplimiento del deber, como sabrá castigar la indolencia; los talentos se os dieron para que trabajárais en la labor y no para que los enterrárais.

D. Termina el folleto con la condenación más severa y elocuente del Gobernante á su propia conducta! Ni cosa más oportuna; vale más llegar á tiempo que..... El señor Montes de Oca sabe muy bien concertar las verdades en el orden puramente lógico, como sabe concertar muy bien la extraordinaria energía de su carácter con su dignidad privada, con sus obligaciones como Representante de la Patria, con el ideal puro de la Democracia. ¡Ciudadanos costarricenses, ahí tenéis el modelo que debéis imitar! El ejemplo es la amonestación de mayor fuerza y autoridad. Pero ¡ay! lector! que es lo que oigo en estos momentos, en la soledad y el silencio de la noche! ¿Resuenan en mis oídos estas palabras: Quién dicen las gentes que es ese hombre, hijo de la honradez y del valor? Contéstan:

Unos dicen que es el expatriado, otros que la víctima, otros que uno de los profetas que vaticinan la redención del pueblo. Y vosotros, ¿por quién le tenéis? El es el ungido con el olio de la dignidad, el verdadero hijo de la Patria". Ciertamente, esa es la definición del Diputado que respeta su carácter. El buen ciudadano adora á su Patria y muere antes que mancillarla ó hacerla sufrir!

Para la Historia ha tenido una acogida espléndida en Heredia, todos admiran al autor y emiten acá y acullá, unos y otros, poco más ó menos, los justísimos conceptos que dejamos apuntados. El espíritu público revive, y gran parte de los que antes

siguieron sendas torcidas reprobaban hoy, aunque talvez algo tarde, lo desacertado de su conducta anterior.

Mañana, señor Redactor, informaré á usted de asuntos puramente locales que prueban á las mil maravillas, cuán amargos han sido los frutos de la Reimposición pues sus mismos cultivadores lloran á lágrima viva los estragos del tóxico.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 10 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

En días pasados

publicó este periódico una gacetilla que se refería al señor Durini y su propuesta aceptada.

Dicha gacetilla, si fuese nuestra, envolvería contradicción con lo que hemos sostenido y aplaudido como obra de progreso moral y material de nuestro Municipio. En tal virtud vamos á explicar:

Esa gacetilla es de un amigo que se cree dañado por habersele rehusado su propuesta en la licitación, puso la gacetilla prometiéndole que á la mañana siguiente y bajo su firma, asumiría la responsabilidad y daría sus razones. Hasta ahora, y por motivos que ignoramos, ese amigo no ha hecho publicación alguna, y "La Nueva Prensa" no quiere que, ni siquiera sus cronistas aparezcan como responsables de la intención que *podiera* dársele á esa gacetilla en el público.

Hemos tomado resueltamente la parte del Municipio y grandéndonos, con esto, la malquerencia de algunos por nuestro deseo de justicia; el público sensato desde el primer momento habrá comprendido que la gacetilla no era nuestra; pero hemos esperado lo prometido por su autor hasta ahora, y él nos perdona, pero no queremos aguardar más para hacer esta aclaración; porque "La Nueva Prensa" rechaza de todo en todo cualquier cosa que directa ó indirectamente pudiera tomarse como una ofensa gratuita para las personas que forman nuestro Municipio.

Que esto es palinodia ó lo que se quiera. Bueno. La justicia ante todo.

En una representación

ante el municipio que vimos en "La Ley," figura la firma "Agustín Salas." Dicho señor nos contó algo que nos hace quedar perplejos. No nos atrevemos á terminar el pensamiento. Queremos creer que oímos mal.

La Prensa Libre,

comentando lo dicho por nosotros en lo de la "correspondencia de Limón" termina la obra de dejar al colegá de "La República" en su buena opinión y fama. Así se hace.

Varios sulfurados por nuestro citado artículo que hasta tradujeron su enojo en mojicones, no han tenido razón.

Hay que leer con calma y juzgar luego; pero *á priori*... no es prudente criticar y peor emplear el código de procedimientos.

La Ley

en sus "Ecos," la echa de dómíne...; tómese la molestia de leer "La Prensa Libre;" allí se juzga con serenidad y justicia.— "La Ley" quizá no leyó lo que tan fuertemente vitupera.

¿Con que desahogos de política? Vamos!

Señor, perdónalos... y perdónanos á todos!

Señor Jefe Político de S. Mateo.

SEÑOR:

Como en el pueblo de su jurisdicción paso gran parte del año por mis pequeños trabajos y como allí hay tantísimas personas apreciables y tantas familias á las cuales no sobran las comodidades para que sus miembros jóvenes se gasten en el juego un salario que ellos ganan con su trabajo pero que podía destinarse á fines más nobles, cumpliendo con mi obligación de periodista, denuncié ante su autoridad la marcadísima tendencia que en esa Villa está habiendo por el juego prohibido. Como ya no se admite en algunas casas, los mal aconsejados jóvenes se reúnen en sitios solitarios como el charral de los Castros, el potrero de Yoyo y otros para satisfacer esa pasión avasalladora que convierte al joven en un ente inútil, en un miembro gangrenado de la sociedad.

Yo sé muy bien cuanto vale usted como autoridad y como hombre de experiencia y sé perfectamente que esta carta le servirá para alejar el mal que sin duda Ud. ignora aún y ruego á mis amigos y conocidos á quienes les *caiga esté aguacero* no me guarden rencor porque trato de hacerles un bien.

Si acaso algún maestro de escuela se halla comprometido, acuérdese que su misión le ordena ser ejemplo de moralidad.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Sábado 15.—Santa Teresa de Jesús, virgen, san Bruno, ob. y mr., san Severo, ob. y conf.

Luna nueva á las 6 h. 45 m. de la mañana. De hoy al 22 habrá 4 días de lluvias y 3 de buen tiempo.

Hemos tenido el placer de ver, en la Biblioteca, catalogadas gran número de obras de autores modernos, y una colección completa de las obras de Verne. ¡Bien por los amigos de la lectura!

Uno de estos días llevaban unos policiales á un pobre bolo arrastrando; y el carretón y los... que lo tiraban, qué se hicieron?

Gran Dios! Gracias te damos por el nacimiento de las agujas del reloj de la Catedral; creímos que quedarían.....

Muy pintoresco es el sitio que ocupará la estación del Ferrocarril al Pacífico. Muchas personas lo han convertido en paseo favorito.

Ya se limpió el patio de la ex-Universidad; le han sembrado algunas plantas: con poco costo se podría transformar en un jardín.

Un novillo que se separó de una manada, corrió libremente por el Parque de Morazán. Más cuidado debieran tener los que conducen ganado.

Varias personas, vecinas de la Soledad, se quejan á la municipalidad por el decreto del Mercado, pero nos parece que el local está muy escogido en todos sentidos.

A través de la finca de don Mauro Fernández, se está abriendo una calle; bien por el aumento de la población.

La Sabana está llena de zanjones y huecos que hacen casi imposible el tránsito en coche.

El domingo 16 del corriente tendrá lugar el examen de infancia de la guarnición de esta plaza.

Se nombró á don Carlos Cabezas para Agente Principal de Policía de Puntarenas, en reemplazo de don Julio Quesada S.

Los alumnos distinguidos durante el mes de setiembre en el Liceo de Costa Rica, son:

- I año.—Alfonso Barrantes
- Cándido Orozco.
- II "  Gonzalo Barrantes
- III "  Rafael Carrillo
- IV "  Ricardo Mora
- V "  José M<sup>a</sup> Barriónuevo.

El lunes presentará examen de Licenciado el Br. don Francisco Echeverría G. Le deseamos buen éxito.

No olvide nadie que en "La Nueva Prensa" se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

Gacetilla de Nicaragua

De El Comercio.

En todas partes cuecen habas.

Agosto, 31.

—Hoy es el día último, lo cual significa que todas aquellas personas que se han distraído por un mes, leyendo las importantes crónicas del Congreso Constituyente, los interesantes editoriales como la carta del señor Vivas al señor don Riguero de Aguilar, "quien no opina que seamos yankees, pero sí de buena gana deseara vernos con el yugo español." Las chispeantes notas locales, los cablegramas y variadas correspondencias de todas partes del Estado, donde se pueda encontrar un emborronador de papel, como el que escribe estos disparates, repito todas esas personas que han leído "El Comercio," y no han pagado su *pesito*, sírvanse no decir al colector "volvó mañana," pues para esos mañanas es... nunca.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Ven-

demos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C<sup>a</sup>

AVISOS

DR. MANUEL DE LAS CUEVAS

Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

AVISO!

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Emilio Sáenz Esquivel en esta ciudad.

**VENDO** una casa con un cuarto de manzana sembrado de café, situados á 300 varas al Sur de la Plaza de la Soledad.

Para pormenores entenderse en San José con don Víctor J. Gólcber y en Santo Domingo con su dueño,

Domingo Bolaños.

GUERRA DE CUBA.

Se vende el establecimiento LA ESPAÑA, el que antes era "El Pelayo", con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en La Puebla en mejor sitio que cualquiera otro.

Entenderse con su dueño.

Tiburcio Prada S.

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas da en arrendamiento por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se trabaja á domicilio á precio convencional.

Solidez, Baratura, Elegancia. Calzado de Emilio Artavia.

25 varas al N. E. del Mercado.

Frente á la casa Atmella.

AVISOS NUEVOS.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto en uno de los puntos más á propósito para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir MANTECA, ARROZ Y CAFÍN.

Sólo licores fincs se sirven en nuestra cantina.

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

GLOBOS.

Se fabrican de papel, de todos tamaños y diferentes figuras, con su para-caídas, todo al gusto del comprador. Desde \$ 1 en adelante.

P. Acosta & Cia.

Apartado n<sup>o</sup> 89.—San José.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H<sup>o</sup>

Pagaré perdido

por \$ 240

No tiene valor ninguno el que se me perdió el sábado entre 9½ y 10 a. m. Aviso para que no lo descuenta persona alguna en perjuicio suyo y de mi deudor.

ADOLFA V. DE BADILLA.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Paga á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M<sup>a</sup> Castro.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

**BARATISIMO**

Tengo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

**DR. M. FISCHER.**

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

**PATA DE GALLO!**

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

**Ocasión calva**

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho) mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con

JOAQUÍN ZUNIGA.

**La Tipografía LA PRENSA LIBRE**

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

**MANMILIANO FEBLES.**  
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

**BARBERÍA "EL PORVENIR"**  
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

**PASTELERÍA Y CANTINA**  
de **LUIS ARCE.**  
Helados, refrescos y pastelería fina.

**"EL DESCANSO"**  
de José Ramos.  
Casa de don Gregorio Richmond.

**M. ARGUELLO de VARS.**  
Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.  
**MANUEL ARGUELLO MORA.**

**CINCUENTA PESOS**  
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

**Librería Nueva de Pujol y Co.**  
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

**B. CHERRY,**  
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

**"BARBERÍA ESPAÑOLA"**  
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República").

**BARBERÍA POPULAR**  
de Mariano Solano y Hno; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

**Directorio Médico.**

**DOCTOR ANTIGA,**  
Farmacia Central.

**DOCTOR CRUZ POMBO.**  
Su botica. Calle de la Estación.

**DOCTOR DURAN.**  
Botica del Comercio.

**DOCTOR ECHEVERRÍA.**  
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

**DOCTOR FONSECA.**  
Botica del Comercio.

**DOCTOR GIUSTINIANI.**  
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

**DOCTOR INKSETTER.**  
Botica Americana. Frente al Carmen.

**DOCTOR CALNEK.**  
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

**DOCTOR URIBE.**  
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

**PILDORAS DE BLANCARD**  
con Yoduro de Hierro Inalterable  
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, depositadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo municipal de San Petersburgo.  
Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la **Clorosis** (síntesis pálida), **Leucorrea** (flor blanca), **la Amenorrea**, **constipación nula ó difícil**, la **Tristeza**, la **Sigita** constitucional, etc. En fin, ofrecen **radicales** un agente terapéutico de los más enérgicos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.  
N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, existe nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.  
Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40  
DESCRIPCIÓN DE LAS FALSIFICACIONES

**Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN DE SCOTT."**

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

**CONVALECIENTES**

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras padecimientos. Extractores, generalmente débiles y delicados. El inválido ó el que el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que un resargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

**PREPARACION DE WAMPOLE**

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto. Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores  
**"BOUQUET CHOISI"**  
Perfumes para el pañuelo  
NUEVA CREACION DE  
**E. COUDRAY**  
PARIS — 13, Rue d'Angliem — PARIS

**NEURALGIAS** Jaquecas, Calambres, del estómago y todos los afeciones nerviosas se curan con el uso de...  
**PILDORAS ANTINEURALGICAS** del Doctor CRONIER  
Paris, Farmacia ROBIQUET, 23, calle de la Moissonie, depositari: en Costa-Rica: P. D. P. VALVERDE

**SANTAL MIDY**  
Inofensivo, suprime el Cólico, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura los Flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.  
Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

**Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS**  
EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
por **CHAPOTEAUT**  
Los trabajos del profesor SCUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 granos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguineos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.  
Esta preparación, reconstruyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.  
Depósito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

**Elixir Digestivo DE PEPSINA**  
de GRIMAUULT y C<sup>ia</sup>  
Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones, Nauseas y Acedías, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

**ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS**  
**JARABE DE RABANO YODADO**  
de GRIMAUULT y C<sup>ia</sup>  
RECOMENDADO por los médicos para combatir el **infatismo**, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.  
Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAUULT y C<sup>ia</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias.

**NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y C<sup>ia</sup>**  
Proveedores de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS  
Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.  
Violeta Blanca.  
Graciosa.  
Lucrecia.  
Lilas de Persia.  
Luis XV.  
Rosina.  
Cefiro Oriental.  
Melati.  
Reseda.  
**JABONES y POLVOS DE ARROZ**  
á los mismos olores  
DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

**LOMBRIZ SOLITA**  
en 2 HORAS, con los **GLOBULOS SECRETAN**  
Cura el verminoso intestinal.  
ADOP. POR LOS HOSPITALES DE PARIS  
Depósito en COSTA-RICA: Dr. DON P. VALVERDE